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la umsa tendrá un ambiente habitable, funcional y estéticamente adecuado

Crece la infraestructura 
universitaria

CATEDRALA

Inauguran laboratorio 
de ingeniería genética
Este laboratorio es parte 
de la Facultad de Bioquí-
mica y trabaja en conve-
nio con criminalistica de 
la Policía Nacional para 
realizar investigaciones 
forenses y de identifica-
ción biológica de la pa-
ternidad.
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Luego de seis años, 
universitarios eligen a la FUL

El DIPGIS lleva 10 años en 
proyectos de investigación 

La gestión de Teresa Rescala permitió la 
convocatoria a elecciones.

Este departamento coordina las políticas de 
investigacieon de la Universidad.
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El Campus Universitario de Cota 
Cota forma parte del Plan Director 

de Infraestructura. Su diseño 
considera las necesidades de 

construcción y las nuevas tendencias 
pedagógicas de la universidad.
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El 13 y 14 de marzo la carrera de Electrónica y Telecomunicaciones organizó el 
seminario de prácticas pre profesionales y proyecto de grado en los ambientes de 
la carrera. En el seminario se explicaron los detalles de la elaboración del informe 
de las pasantías a nivel técnico superior y los detalles para producir el informe del 
trabajo dirigido a nivel de licenciatura.

La carrera de Literatura presentó la cuarta versión de la revista estudiantil “La la-
gartija emplumada”. El acto de presentación se realizo el viernes 13 de marzo en 
el espacio Simón I. Patiño de la calle Ecuador. El principal objetivo de la revista es 
incentivar a los estudiantes a publicar sus críticas, cuentos y otras producciones. 
El tema central de la cuarta versión de esta revista fue el erotismo y esta edición 
cuenta también con una mirada al autor boliviano Arturo Borda. 

El vicedecanato de la facultad de Ingeniería organizó la presentación del libro “Edu-
car Jugando”, en un evento que se realizo el viernes 13 de marzo en el auditorio 
de la carrera de Ingeniería Civil. El autor es el ingeniero Alberto Velásquez quien 
realiza un importante aporte a la comunidad universitaria en general.

AgendA UniversitAriA

La UMSa en SU hiStoria

nOvedAdes BiBLiOgrÁFiCAs

PotEnCIaL
CIEntíFICo 
tECnoLóGICo

Nació en la ciudad de La Paz el 11 de di-
ciembre de 1870. Estudió en el Colegio 
Ayacucho y luego en la facultad de Dere-
cho de la UMSA. Ejerció el profesorado 
dictando literatura e historia y fue docente 
en Derecho Civil, Filosofía del Derecho, 
Derecho Canónico, Derecho Penal y Dere-
cho Romano. En 1914 llegó a ser rector de 
la universidad, función que ejerció entre mediados de agosto de 
1917 hasta septiembre de 1918,

Nacido en La Paz en 1852, llegó a ser rec-
tor de la Universidad Mayor de San Andrés 
después de los 60 años, tras una larga y des-
tacada carrera como abogado. Fue profe-
sor de la facultad de Derecho desde 1904 y 
ejerció el rectorado desde mayo de 1918; fue 
desautorizado por el ministro de Instrucción 
Pública, pero al aceptar la explicación retiró 
su renuncia. Extendió su gestión hasta diciembre de 1921 y fue su-
cedido en el cargo por Celso Lugones.

José Palma
Rector 1917 - 1918

Severino Campuzano
Rector 1918 – 1921

“Un programa de alto nivel diseñado para analizar y 
comprender desde una perspectiva académica, crítica y 
científica la estructura e instituciones de la Nueva Carta 
Magna del Estado”

diplomado

Plan Curricular
Módulo I Bases fundamentales del Estado
Módulo II Derechos fundamentales
Módulo III Garantías Jurisdiccionales y Ac-

ciones de Defensa
Módulo IV Órgano Legislativo
Módulo V Órgano Ejecutivo
Módulo VI Órgano Judicial
Módulo VII Órgano Electoral y otras institu-

ciones del Estado
Módulo VIII Relaciones Internacionales, Fron-

teras, Integración y Reivindicación 
Marítima

Módulo XIX Estructura y organización territo-
rial del Estado

Módulo X Estructura y organización econó-
mica del Estado

Módulo XI Medio Ambiente, Recursos Natu-
rales, Tierra y Territorio

Módulo XII Biodiversidad, Coca, Áreas Prote-
gidas y Recursos Forestales

Plantel Docente
Dr. Rubén Martínez Dalmau PhD ESPAÑA
Dr. Albert Noguera Fernández PhD ESPAÑA
Dr. Carlos Borth BOLIVIA
Dr. Carlos Romero BOLIVIA
Dra. Karen Longaric BOLIVIA
Dr. Carlos Cordero BOLIVIA
Dr. Gonzalo Trigoso BOLIVIA
Lic. Teresa Morales BOLIVIA

INSCRIPCIONES ABIERTAS
Inicio de clases: 16 de marzo de 2009-03-18 
Inversión: Bs. 3.600.-
Matrícula: Bs. 400.-

INFORMES
Unidad de Postgrado y R.R.I.I.
Calle Loayza Nº 332 Telf/fax 2203642

Universidad Mayor de San Andrés
Publicación que permite conformar 
un cuadro de la situación actual 
de nuestra institución, obtener un 
diagnóstico preciso y, en función 
del resultado del análisis, trabajar en 
la elaboración de políticas que nos 
permitan cumplir de manera mucho 
más adecuada con nuestros objeti-
vos y responsabilidades. Las forta-
lezas en equipo, recursos humanos 
e infraestructura permitirán a la 
UMSA incorporarse a programas y 
convenios de cooperación nacional 
e internacional.

Universidad Mayor de San Andrés
Vicerrectorado
Departamento de Investigación,      
Postgrado e Interacción Social
La Paz – Bolivia 2008

nueva Constitución 
Política del Estado
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Se han llevado a cabo las elecciones para conformar la Fede-
ración Universitaria Local FUL. Si de algo tiene que felicitarse la 
comunidad universitaria es que luego de muchos años en que no se 
convocaron a elecciones para la FUL, en la actual gestión rectoral 
se han realizado los mejores esfuerzos para constituir la represen-
tación estudiantil y ejercer el necesario co-gobierno en nuestra uni-
versidad.

La defensa y desarrollo de postulados democráticos, el fun-
cionamiento global de la universidad a partir de autoridades legíti-
mamente electas por el voto, como resultado de una vigorosa par-
ticipación de la comunidad estudiantil y docente, constituyen los 
principios que guían nuestra vida y nuestro accionar como autori-
dades universitarias.

A pesar de las dificultades que suelen existir en la organización 
de los procesos lectorales e indiferentemente de los resultados de 
las competencias electorales, incluso a pesar de los hechos de des-
contento o violencia que pudieran despertarse en algunas personas, 
lo que debemos proclamar es el compromiso de los docentes y uni-
versitarios de la Universidad Mayor de San Andrés, por consolidar 
las instituciones de la democracia.

Voces aisladas y agoreras se escuchan cada vez que se efectúan 
procesos electorales. Argumentan que las elecciones no constitu-
yen el camino para construir una Universidad al servicio de su pue-
blo sino que la ruta es la acción de los grupos organizados. Asaltar el 
poder, impedir las elecciones, descalificar la participación estudiantil 
o docente, manchar la dignidad de los candidatos, irrespetar toda 
norma, son prácticas que ya se están dejando en el pasado.

La participación individual en procesos electorales es la gran 
conquista de estos años de democracia que vive Bolivia y que se 
asimilan positivamente en nuestra Universidad. Fuimos el bastión 
para la recuperación de la democracia y seremos el bastión del for-
talecimiento y vigencia de la democracia.

La democracia universitaria, docente y/o estudiantil, no es per-
fecta, pero tenemos la voluntad de mejorar la participación, de su-
perar el ausentismo, de resolver problemas de administración, de 
mejorar las asignaciones presupuestarias para realizar elecciones.

Pero el más importante compromiso es garantizar elecciones 
transparentes y legítimas. Esta tarea debe ser una responsabilidad 
compartida por la comunidad universitaria. La transparencia y le-
gitimidad de una elección la realizan quienes aceptan ir a votar y 
quienes participan como candidatos, tienen la madurez para acep-
tar tanto la derrota como la victoria electoral. Quienes aprenden 
esta lección se pueden llamar verdaderos demócratas. 

La libre circulación de las 
ideas, un derecho consagrado en 
todas las Constituciones que tuvo 
y tiene Bolivia, desde la fundación 
republicana hasta la fecha, guarda 
una deuda enorme con la impren-
ta y con la universidad.

La primera imprenta perfecta-
mente identificada, llega a Bolivia 
de la mano del entonces General 
Andrés Santa Cruz, en lo posterior 
uno de los fundadores de nuestra 
universidad. Destacado en Lima 
en el año de 1823, el General San-
ta Cruz se traslada hacia el Alto 
Perú a la cabeza de un Ejército 
expedicionario denominado Ejér-
cito Libertador del Sud y entre los 
bagajes de esta columna viene lo 
que será la primera imprenta en 
territorio de la futura Bolivia. Esta 
imprenta publicaba la “Gaceta del 
Ejército del Perú, Libertador del 
Sud” y su impresor era Don José 
Rodríguez.

En el pueblo de Calamarca, 
al producirse un enfrentamiento 
entre el Ejército de Santa Cruz 
y tropas realistas, la imprenta es 
capturada por los españoles y de 
inmediato utilizada por el Gene-
ral Pedro Antonio Olañeta para la 
impresión de un boletín, debajo de 
cuyo nombre  figuraba la siguien-
te aclaración: “Imprenta tomada 
al traidor Santa Cruz”.

Los nuevos dueños de la im-
prenta le pusieron el nombre de: 
“Imprenta Volante de Vanguar-
dia e Imprenta del Ejército Real 
del Perú”. En esta imprenta que 
acompañaba al Ejército realista se 
habría impreso  en Cochabamba, 
otro boletín con el nombre de “El 
Telégrafo”, allá por el mismo año 
de 1823.

En abril de 1825, en la bata-
lla de Tumusla, donde el General 
Pedro Olañeta perdió la vida y 
su ejército real quedó destruido, 
la imprenta volante volvió a ma-
nos de los patriotas. Posterior-
mente, el Mariscal Antonio José 
de Sucre, habría entregado dicha 
imprenta traída desde Lima por 
Santa Cruz, perdida en batalla y 
años más tarde recuperada, a la 
Universidad Mayor de San Fran-
cisco Xavier.

La Universidad a cargo de di-
cha imprenta, publicaría: El Chu-
quisaqueño, La Gaceta de Chu-
quisaca y el Cóndor de Bolivia, así 
como la colección oficial de leyes, 
decretos y órdenes de gobierno.

Elecciones 
universitarias
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CaBIlDO

TRECE VECES FUL

Un postulante a la UMSA creía que “FUL” 

significaba que está lleno, es decir que ya no 

hay espacio para nuevos estudiantes, que la 

“U” está ful(l) que con los 75.000 estudiantes 

matriculados ya no existía un espacio para él. 

No entendía los grandes carteles colgados 

en los predios universitarios, convocando a 

elecciones para la FUL, hasta llegó a pensar 

que FUL se usaba como sinónimo de “U”, 

cuando escuchaba a grupos de entusiastas 

gritando, vamos a la FUL.  Entonces se le 

acercó un postulante a la FUL y le explicó 

que  la FUL, es una instancia que representa 

al sector estudiantil y le dijo; “oséa la FUL es 

ful(l) estudiantes, na’ que ver con docentes 

ni administrativos y quiere decir Federación 

Universitaria Local, es un referente de la 

democracia en el estamento universitario y 

cuando te matricules debes participar de la 

FUL”. Y se alejó gritando ¡ viva la FUL…!. 

El joven postulante, asintió con la 

cabeza desconcertado y en voz baja 

comentó entonces la “U” no está ful(l).

La imprenta 
UNIVERSITARIA

LUIGI
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administración de Empresas da 
por concluida su autoevaluación

Los cambios 
introducidos en el 
campo académico 

serán definidos 
en el congreso de 
la carrera que se 

realizará entre 
mayo y junio 

próximos. 

Después de casi siete 
años, la carrera de Admi-
nistración de Empresas 
concluyó con éxito el pro-
ceso de autoevaluación 
iniciado el año 2003. Según 
Jorge Riveros Salazar, di-
rector de la carrera, la eva-
luación interna en Adminis-
tración, que contribuye al 
diagnóstico de deficiencias, 
la identificación de solu-
ciones y la formulación de 
estrategias para mejorar la 
calidad, cumplió con los 10 
indicadores que establece 
el sistema de la universidad 
boliviana.

Con miras a lograr la 
acreditación de la carrera, 
Administración se encuen-
tra mejorando y equipando 

sus ambientes;  la compra 
de pupitres personales, de 
computadoras para el labo-
ratorio de cómputo y el pin-
tado de las aulas para me-
jorar su imagen son tareas 
que se realizan actualmen-
te para este propósito. 

Los cambios introduci-
dos en el campo académico 
serán definidos en el con-
greso de la carrera que se 
realizará entre mayo y junio 

próximos. El congreso defi-
nirá aspectos sobre la malla 
curricular, la posibilidad de 
un nuevo pénsum y sobre 
distintas modalidades de ti-
tulación, explicó el director 
Jorge Riveros.

Siempre con el mismo 
propósito y con el fin de 
brindar una mejor atención 
a los estudiantes que traba-
jan y requieren sus certifi-
cados de notas, la carrera 

amplió los horarios de aten-
ción en kardex hasta las 18 
horas de manera continua.

Cumplida la etapa de 
la evaluación interna, Ad-
ministración de Empresas 
envió los documentos de 
aprobación de la auto eva-
luación al Comité Ejecutivo 
de la Universidad Boliviana 
(CEUB) y está a la espera de 
la evaluación externa para 
su posterior acreditación.

Por su parte, la eva-
luación externa verificará 
la validez del informe de 
la auto evaluación y emi-
tirá  recomendaciones con 
el fin de mejorar la calidad 
académica de la carrera. 
Posteriormente, los resul-
tados de esta evaluación 
darán curso a la acredita-
ción de la carrera o pos-
tergarán la misma otor-
gándoles un tiempo para 
que subsanen las observa-
ciones que fueron identifi-
cadas.

El equipo de trabajo de 
la evaluación externa esta-
rá conformado por un re-
presentante del CEUB, uno 
de la universidad Boliviana, 
uno del ministerio de edu-
cación, uno del colegio pro-
fesional correspondiente y 
un representante del Con-
sejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología.

El director de la carrera 
hizo un llamado a los do-
centes y estudiantes para 
que se sumen a este proce-
so de vital importancia. “Es 
el momento de mantener 
unida la carrera, estamos 
concientes que tenemos un 
excelente plantel de docen-
tes con un 70 por ciento de 
formación a nivel de maes-
trías” dijo Riveros.

30 computadoras con tecnología actual fueron adquiridas para los estudiantes

administración moderniza 
su laboratorio de cómputo

La dirección de la ca-
rrera de Administración de 
Empresas adquirió 30 com-
putadoras  con tecnología 
actual para beneficio de sus 
estudiantes. Serán inaugura-
das en abril y su costo aproxi-
mado fue de Bs. 138.000, 
monto proveniente de los 
recursos del IDH.

Según Reynaldo Es-
cobar, encargado del labo-
ratorio de cómputo, estas 
nuevas computadoras tie-
nen un procesador corel 
duo, disco duro de 260 giga 
bates, memoria de un giga, 

tarjetas de audio, video, in-
ternet ADSL, parlantes y 
cuentan con un software 
ofimático que será de mu-
cha utilidad para los estu-
diantes de la carrera.

El laboratorio de cómpu-
to contaba con 20 computa-
doras que funcionaban en un 
espacio reducido. Gracias al 
esfuerzo de la dirección de 
la carrera se logró ampliar 
las instalaciones de este la-
boratorio con el propósito de 
brindar mayor comodidad a 
los usuarios de Administra-
ción. Actualmente existen 

50 computadoras en el labo-
ratorio de cómputo, cantidad 
que aún no abastece las ne-
cesidades de los estudiantes 
de la carrera. 

El pénsum de Adminis-
tración tiene la materia de 
laboratorio de informática, a 
través de la cual se pretende 
capacitar a los estudiantes 
sobre las nuevas tecnologías 
de la información. La adquisi-
ción de los nuevos equipos de 
cómputo permitirá capacitar 
de  manera más eficiente a los 
universitarios y lograr un me-
jor desempeño profesional. Las nuevas computadoras ya están instaladas en el laboratorio de cómputo.

Jorge Riveros Salazar, director de la Carrera de Administración de Empresas explica sobre la autoevaluación.
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nuevos equipos para 
topografía y Geodesia

Con recursos del IDH de dos gestiones, que 
suman un monto de 56.430 bolivianos, la carrera 
de Topografía y Geodesia de la facultad Técnica 
compró dos equipos receptores GPS Promark 3 
(Magullan), que fueron entregados oficialmente 
el pasado viernes 13 de febrero para mejorar los 
recursos tecnológicos disponibles para los univer-
sitarios.

Los receptores GPS de orden geodésico pue-
den realizar mensuras de coordenadas de puntos 
sobre la superficie de la tierra, hecho que facilita el 
cálculo de áreas de la superficie al tipógrafo; ante-
riormente, el tipógrafo requería de mucho tiempo 
para realizar su trabajo.

Estos equipos vienen además con cargadores 
de batería, cable coaxial, cable de transferencia 
con puerto USB, flexómetro  Megallen, un soporte 
de campo GPS, un módulo de comunicación y una 
tarjeta de memoria entre otros componentes.

Según Eduardo Llanos, director de la carrera, 
los GPS Promark 3 (Magullan) son receptores de 
señales de satélite que proporcionan datos preci-
sos de la ubicación de puntos sobre la superficie 
de la tierra.

Con la compra de estos equipos, Topografía 
mejora su equipamiento y suma nueva tecnología 
a las cuatro estaciones totales, distanciómetros, 
taquímetros electrónicos y 4 GPS navegadores de 
simple frecuencia que ya posee.

Los estudiantes habilitados para el uso de es-
tos modernos equipos serán los de octavo semes-
tre que cursan la materia de geodesia satelital. Sin 
embargo, estos deberán ser capacitados para el 
uso de los receptores GPS.

Otras instituciones que usan estos equipos 
son el INRA, la Prefectura y el Gobierno Munici-
pal de La Paz. Con la adquisición de estos equipos 
la carrera se pone a la altura de estas instituciones 
en lo que se refiere en equipamiento tecnológico.

La facultad de Ciencias  
Farmacéuticas y Bioquími-
cas  inaugura su laboratorio 
de ingeniería genética gra-
cias al apoyo de la coope-
ración Sueca ASDI/Sarec. 
Este laboratorio funciona 
en convenio con el laborato-
rio criminalístico del depar-
tamento técnico científico 
de la Policía Nacional para 
realizar investigaciones fo-
renses  y de identificación 
biológica de la paternidad.

Rudi Luna Barrón, 
responsable del Centro de 
Investigación Genética, ex-
plica que el costo aproxima-
do del equipo del analizador 
genético, modelo 3130, fue 
de 110.000 Dólares y que 
en Bolivia existen sólo tres 
equipos de análisis genéti-
co.

“La UMSA y la Policía 
concentraron su interés en 
el potencial de estos equipos 
y decidieron firmar un con-
venio de carácter técnico 
científico en junio de 2008. 
En diciembre pasado se 
hizo entrega de la primera 
prueba de paternidad de-
sarrollada en ambos labo-
ratorios y desde enero de 
este año, el laboratorio de 
ingeniería genética abre sus 
puertas para la atención del 
público en general”, infor-
ma Luna Barrón. 

El convenio firmado 
entre la UMSA y la Poli-
cía Nacional en 2008 ha 
logrado que en un trabajo 

conjunto, ambas institu-
ciones resulten beneficia-
das; mientras Bioquímica y 
Farmacia coopera con los 
equipos y la tecnología que 
tiene en su laboratorio, la 
policía se hace cargo de los 
recursos para el manteni-
miento y de las investiga-
ciones forenses.

El laboratorio está ubi-
cado en el cuarto piso de 
la facultad de Bioquímica y 
Farmacia y presta servicios 
de identificación biológica 
de paternidad y vínculos 
biológicos, determinación 
del perfil de identidad ge-
nética individual, análisis de 
ADN en restos orgánicos 
sobre sustrato, análisis de 
ADN para estudios de fi-
liación y pruebas de ADN 
para el esclarecimiento de 
relaciones familiares en liti-
gios por herencia.

Con este trabajo se 
pretende hacer la compa-
ración de muestras bioló-
gicas diversas como restos 
óseos, manchas hemáticas 
y cabellos, de manera que 
sea posible comparar estas 
pruebas con un sospechoso 
o una victima. Se pretende 
también hacer investiga-
ciones genéticas de restos 
óseos de momias para am-
pliar el campo de investiga-
ción del laboratorio con el 
fin de contribuir a la inves-
tigación científica.

En el trabajo conjunto 
con la Policía Nacional se 

han atendido muchos casos 
de violación y el caso más 
interesante es el del asesi-
nato del empresario Jorge 
O’Connor D’Arlach, que 
está a la espera de la autori-
zación del fiscal para llevar 
adelante la investigación 
y el análisis de los restos 
óseos que se encontraron 
en el sótano del edificio del 
Ministerio de Gobierno.

El laboratorio de inge-
niería genética fue creado 
con la finalidad de prestar 
servicios sin fines de lucro; 
una prueba de paternidad 
tiene un costo de 200 dó-
lares, precio que aún dis-
minuirá en los próximos 
meses.

Luna Barrón explicó 
que para una prueba de pa-
ternidad de las que realiza 
el laboratorio a su cargo, se 
requieren muestras de san-
gre del padre y de la madre 
y una muestra de células 
del niño, que se obtiene 
mediante el raspado inter-
no de la mejilla con un hi-
sopo (varilla de madera que 
tiene en la punta una bolita 
de algodón).

El laboratorio está a 
cargo de su directora Susa-
na Revollo, del encargado 
del Centro de Investigación 
Genética, Rudi Luna Ba-
rrón, de dos tesistas de la 
facultad y de dos policías, 
personal debidamente ca-
pacitado para encarar este 
tipo de investigaciones.

umsa y la policía trabajan juntas gracias a un convenio 

Bioquímica investiga 
con ingeniería genética 

Equipos del laboratorio de ingeniería genética de la Facultad de Bioquímica.

Eduardo Llanos, director de la carrera, muestra los receptores GPS.
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el plan director de infraestructura considera las necesidades físicas de construcción y también las nuevas tendencias pedagógicas de la universidad

La UMSA tendrá un ambiente habitable, 
funcional y estéticamente adecuado 

Bosquejo de la Plaza del Bicentenario, que permitirá recuperar el espacio que jerarquiza el edificio patrimonial de la UMSA.

Uno de los objetivos 
principales de la gestión de 
la Doctora Teresa Rescala al 
frente de la UMSA es me-
jorar los predios del edificio 
central y de las diferentes 
facultades y carreras, a tra-
vés de varias acciones de 
reingeniería que permitan 
brindar mayor comodidad 
a la comunidad académica 
y administrativa de la uni-
versidad. Estas obras son 
financiadas con recursos 
propios, del IDH y, en me-
nor proporción, del Tesoro 
General de la Nación y fon-
dos de mantenimiento.

Gonzalo Ayala, jefe 
de Infraestructura de la 
UMSA, explica  el propósi-
to del Plan Director de In-
fraestructura 2007-2010 y 
el avance de los proyectos 
más importantes de esta 
gestión. 

¿Qué importancia 
tiene el tema de la infra-
estructura para la actual 
gestión?

El departamento de in-
fraestructura está inmerso 
en el plan del rectorado, el 
cual establece que las polí-
ticas y prioridades de este 
departamento están de-
terminadas por la política 
académica, la política de 
inversiones y el presupuesto 
universitario.  Especialmen-
te  la atención se centra  en 
convertir nuestra primera 
casa de estudios en un am-
biente habitable, funcional 
y estéticamente adecuado a 
nuestros tiempos.

¿Existe un plan gene-
ral?

Obviamente, dentro 
de la propuesta de la actual 
gestión de la UMSA, existe 
un plan de infraestructura 
2007-2010, que parte de 
las proyecciones de la tasa 
de crecimiento de la matrí-
cula universitaria,  a fin de 
establecer las necesidades 
de superficies de construc-
ción para las diferentes fa-
cultades, sin dejar de lado 
las nuevas tendencias pe-
dagógicas en las cuales está 
inmersa nuestra universidad 
actualmente.

¿Quiénes intervinie-
ron en el diseño?

Inicialmente intervinie-
ron los profesionales que 
estuvieron a cargo de la je-
fatura de planificación y pro-
yectos, como así también la 
responsable de la jefatura del 
departamento, Arq. Adria-
na Albrisi. Actualmente y 
bajo mi dirección se están 
optimizando algunos aspec-
tos mencionados a través de 
la implementación progre-
siva de la desconcentración 
del departamento con la 
creación de las UDIS (uni-
dades desconcentradas de 
infraestructura) que atien-
den de forma más directa y 
significativa las necesidades 
de las diferentes facultades 
y el área central, en coor-
dinación con este Departa-
mento.

¿Cuál es su principal 
objetivo?

El principal objetivo es 
lograr que se cumplan los 
diferentes proyectos esta-
blecidos para esta gestión en 
beneficio de la comunidad 
académica y administrativa 
de la UMSA.

¿Cuáles son los pro-
yectos más importantes? 
¿por qué?

En el marco de los pro-
yectos de la Gestión Recto-
ral más relevantes se desta-
can los siguientes:

- El proyecto de Reorga-
nización del Departamento 
de Infraestructura, siguiendo 
un proceso de desconcen-
tración operativa y funcio-
nal como una forma de con-
tribuir al mejoramiento de 
la capacidad de gestión en 
infraestructura y manteni-
miento de todas las Unida-
des Académicas y  el Área 
Central de la UMSA.

Esta reestructuración 
obedece a la premisa de que 
las unidades académicas 
deben planificar su desa-
rrollo de corto, mediano y 
largo plazo en el marco de 
una política universitaria de 
progresiva expansión física y 
programática

En este sentido, el De-
partamento de Infraestruc-

tura, en coordinación con el 
Instituto de Investigaciones 
Industriales, la Dirección 
Administrativa Financie-
ra y el Departamento de 
Recursos Humanos viene 
adecuando la Estructura 
Organizacional de Rees-
tructuración del Departa-
mento de Infraestructura 
con la creación de la UDIS 
(Unidades Desconcentra-
das de Infraestructura) con 
un profesional responsable 
en cada una de las 13 fa-
cultades y uno para el área 
central.

- Proyecto de “Sanea-
miento Técnico Legal de las 
Propiedades Universitarias de 
la Universidad Mayor de San 
Andrés”. Declarada como 
prioridad institucional el re-
gistro y saneamiento de la 
propiedad universitaria, este 
proyecto se lleva adelante 
para consolidar la propiedad 
mediante su registro técnico 
legal en las instancias perti-
nentes. Actualmente se en-

cuentra con avance signifi-
cativo habiéndose concluido 
con la fase del levantamien-
to de los planos de predios 
y la elaboración de planos 
arquitectónicos en un 90%. 
Se está adquiriendo las cer-
tificaciones catastrales y la 
reposición de testimonios de 
gestiones pasadas.

- Proyecto Plan director 
“Campus Universitario Co-
ta-Cota”, actualmente en 
proceso de diseño por parte 
de profesionales docentes 
de nuestra universidad, diri-
gidos por el Arq. Carlos Vi-
llagomez. El plan permitirá  
la revitalización del predio 
para optimizar su utiliza-
ción.

- Proyecto y futura 
construcción del Centro de 
Convenciones del Campus 
Universitario de Cota Cota. 
Proyecto a diseño final 
concluido y en proceso de 
adjudicación. Éste contará 
con salas de convenciones 
y exposiciones y un audito-

rio con una capacidad para 
1500 personas. Entre otros 
espacios, este es de tras-
cendental importancia no 
solo para la ciudad sino para 
la comunidad universitaria 
toda.

- Proyecto Complejo 
Deportivo  del Campus Uni-
versitario de Cota Cota, en  
proceso de elaboración de 
las bases de un concurso de 
anteproyectos para dotar de 
una serie de disciplinas de-
portivas al sector norte del 
predio. En su etapa inicial 
ya se está construyendo el 
Campo Deportivo de Fútbol  
con pasto sintético.

- Proyecto “Plan Director 
del Predio Central” del Mo-
noblock, a cargo del Depar-
tamento de Infraestructura 
de la UMSA, bajo la coor-
dinación y supervisión téc-
nica del proceso integral, a 
cargo del Directorio del Plan 
Director del Predio Central 
constituido por miembros 
del HCU.
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el plan director de infraestructura considera las necesidades físicas de construcción y también las nuevas tendencias pedagógicas de la universidad

La UMSA tendrá un ambiente habitable, 
funcional y estéticamente adecuado 

Bosquejo de la Plaza del Bicentenario, que permitirá recuperar el espacio que jerarquiza el edificio patrimonial de la UMSA.

Actualmente está en 
la etapa de recopilación de 
documentos. Así mismo se 
cuenta con proyectos par-
ciales que se encuentran en 
etapa de aprobación. 

- Proyecto Urbano, Atrio 
– Plaza del Bicentenario. El 
proyecto permite recuperar 
el espacio que jerarquiza el 
edificio patrimonial de la 
UMSA, construyendo una 
explanada de 1343, 45 m2 
que amplía el Atrio de la 
UMSA hasta tres veces su 
superficie actual, extendién-
dolo hasta la vereda sures-
te de la Av. Villazón. Esta 
ampliación recibirá los flujos 
peatonales intensos desde 
el centro urbano por las dos 
veredas que serán tratadas 
para conducir a los peatones 
sin cruzar la calzada.

Este proyecto elaborado 
por la HAMLP se encuentra 
para la firma del convenio 
entre la UMSA y el GMLP  
para inmediata construc-
ción 

Vista que muestra el colocado de césped sintético en la cancha de Cota Cota.
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Después de seis años, 
la gestión de Teresa Resca-
la Nemtala permitió que el 
martes 10 de marzo, el co-
mité electoral de la UMSA 
convoque a estudiantes de 
las 13 facultades y 54 ca-
rreras para elegir a las au-
toridades de la FUL.

Los frentes participan-
tes fueron FUL Bases, Ju-
ventud Socialista (JS), Blo-
que Marcelo Quiroga Santa 
Cruz (BMQ), Integración 
y Acción Revolucionaria 
Universitaria (Aru). 

Según Jorge Ajata, 
presidente del comité elec-
toral, “era necesario contar 
con autoridades electas de 
la FUL porque el Segun-
do Congreso Interno de la 
UMSA se acerca y no se 
podría llevar adelante sin 
sus representantes”. 

Por su parte, Eric Calli-
saya, Cuarto Ejecutivo del 
frente FUL Bases -que se 
declaró ganador- dijo que, 
“a diferencia de otras elec-
ciones se ha registrado una 
importante participación 
de los estudiantes universi-
tarios y los comicios se han 
llevado con cierta calma, 
hasta que los simpatizantes 
de integración se enteraron 
que nuestro frente arrasaba 
en la facultad de Ingeniería. 
Estos estudiantes preten-
dieron voltear las ánforas 
para evitar que lleguen al 
coliseo de la UMSA para el 
conteo de votos”.

Callizaya explicó que, 
con el fin de garantizar 
una buena representación 
de los estudiantes, se ha 
presentado una propuesta 
para realizar un consejo de 
dirigentes con sólo ejecu-
tivos y recordó que, en el 
pasado, los estudiantes se 
organizaban en asambleas 
facultativas y centros de 
estudiantes para recoger 
las demandas de las distin-
tas carreras.

En medio de disturbios, universitarios 
votaron para elegir a la FUL

El ejecutivo de FUL 
Bases hizo un llamado a 
los otros frentes para que 
cumplan un rol de fiscali-
zación y se constituyan 
en oposición. “Invito a 
que se sumen los com-
pañeros que tengan pro-
puestas positivas incluso a 
los compañeros que no se 
meten en la política y se 
dedican exclusivamente a 
la parte académica. Sería 
muy interesante contar 
con la opinión y experien-
cia de esos estudiantes”, 
declaró.

Por su parte, Franklin 
Flores Córdova, ejecuti-
vo del frente Integración, 
cuestionó las elecciones 
de la FUL afirmando que 
el comité electoral se había 
parcializado con el frente 
FUL Bases. 

Flores Córdova solici-
to al comité electoral que 
aclare los cuestionamien-
tos que existen, especial-
mente el hecho de que no 

se haya votado en todas 
las facultades. Dijo, ade-
más, que los presidentes 
de mesa debían haber sido 
sorteados con 24 horas de 
anticipación y que la ins-
talación de mesas se hizo 
muy tarde (a las 11 de la 
mañana), con la intención 
de montar un fraude elec-
toral.

Según explicaciones 
de este ejecutivo, el fren-
te Integración ganó en la 
facultad Técnica, Medicina 
y Derecho, pero los resul-
tados mostraron lo contra-
rio. Añadió también que se 
perdieron muchas ánforas 
en el transcurso del trasla-
do de la UMSA al coliseo 
y que están presentando 
impugnaciones porque los 
procedimientos no fueron 
los adecuados. 

Ante esto, Jorge Ajata 
negó una supuesta parcia-
lización con el frente FUL 
Bases y dijo que las de-
nuncias e impugnaciones 

presentadas por los demás 
frentes carecen de funda-
mentos y pruebas.

El comité electoral es-
tuvo conformado por los 
centros facultativos de 
Agronomía, Arquitectura, 
Ingeniería, facultad Técni-
ca y la facultad de Odon-
tología, aunque Ajata re-
conoció que no contaron 
con la participación de las 
trece facultades.

Votación
De los 70.000 estu-

diantes de la UMSA vota-
ron solamente alrededor 
de 13.000 universitarios, 
situación que demostró 
un alto nivel de ausentis-
mo; 60 mesas se habilita-
ron para estos comicios, 
51 fueron contabilizadas 
como válidas y nueve fue-
ron anuladas.

Según el Comité Elec-
toral, una mala organiza-
ción impidió que se habili-
taran mesas en las carreras 

de comunicación, artes y 
agronomía de Viacha, ya 
que las listas generales se 
realizaron a nivel de facul-
tades y no llegaron a divi-
dirse por carreras. 

El escrutinio se realizó 
en los ambientes del Coli-
seo Universitario y conclu-
yó cerca de las 23: 45.

Disturbios e 
impugnaciones
Los comicios se reali-

zaron con relativa calma 
en las primeras horas, pero 
ya a las 11 de la mañana 
gasificaron las instalacio-
nes del Monoblock Cen-
tral, situación que obligó 
a la policía a cerrar las 
puertas para resguardar 
la infraestructura y evi-
tar que los simpatizantes 
de los frentes causen más 
problemas. 

En horas de la noche 
se registraron peleas entre 
los frentes de integración 
y FUL Bases en el coliseo 
de la UMSA, empañando 
la jornada electoral y cau-
sando daños materiales de 
consideración al parket del 
coliseo y al interior de sus 
instalaciones.

Consultado sobre 
quienes deberían respon-
der por los daños causados 
al interior del coliseo de la 
UMSA, el presidente del 
comité electoral manifestó 
que era responsabilidad del 
frente FUL Bases, deslin-
dando responsabilidades 
sobre su persona, que, se-
gún sus declaraciones, ya 
dejó de ser presiente del 
comité electoral.

Las quemas de ánforas 
y la gasificación registra-
das en Medicina, una de 
las facultades con mayor 
votación, fueron otras de 
las causas que argumen-
taron las impugnaciones 
presentadas por los otros 
frentes.

la federación universitaria local pudo convocar a elecciones 

El ejecutivo de FUL Bases, que se declaró ganador, hizo un llamado a los otros frentes 
para que cumplan un rol de fiscalización y se constituyan en oposición. “Invito a que 
se sumen los compañeros que tengan propuestas positivas incluso a los compañeros 

que no se meten en la política y se dedican exclusivamente a la parte académica.

Las elecciones para la FUL tuvieron momentos críticos en el Coliseo de la universidad.
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En la foto, Raúl Calderón, director reelegido, posa con sus estudiantes.

En elecciones realiza-
das el miércoles 11 de mar-
zo, estudiantes de Historia 
acudieron a las urnas para 
ratificar al doctor Raúl 
Calderón como su director 
de carrera. 

Para esta contienda 
electoral se postularon dos 
frentes, uno a la cabeza 
del doctor Raúl Calderón y 
otro liderizado por la doc-
tora Laura Escobari. El 
escrutinio final mostró que 
Calderón obtuvo un apoyo 
del 51.7 por ciento del to-
tal de votos, cantidad que 
lo proclamó ganador de las 
elecciones; su gestión será 
del 2009 al 2012.

“El voto estudiantil es 
una muestra que los estu-
diantes deciden, apoyan 
y  respaldan una gestión” 
manifestó el director re-
electo.

Raúl Calderón estuvo a 
cargo de la dirección duran-

estudiantes de historia reeligen a raúl calderón jemio como su director.

Elecciones en la carrera de Historia

Esta semana en una 
ceremonia protocolar se 
llevó a cabo el acto de 
posesión del nuevo Jefe 
del Departamento de Au-
ditoría Interna. La  Dra. 
Teresa Rescala Nemtala, 

Rectora de la Universidad 
Mayor de San Andrés, 
tomó el juramento de ri-
gor al Lic.  Angel Vargas 
Vargas, en presencia del 
Secretario General Carlos 
Eugenio Calderón Lim-

pias, del Director Admi-
nistrativo Financiero Lic. 
Juan Villarroel, de cinco 
Jefes de Departamen-
to de la universidad y de 
otras autoridades de las 
diferentes unidades admi-

nistrativas de la Universi-
dad, además de invitados 
especiales.

Después de ser pose-
sionado, la flamante au-
toridad se comprometió a 
llevar adelante esa unidad 

con responsabilidad, com-
promiso y transparencia, 
y así cumplir con todo lo 
que sea necesario para 
desempeñar sus funciones 
con eficiencia a favor de la 
UMSA.

Rectora Posesionó a nuevo Jefe Interino de auditoría Interna

te la gestión 2005 a octubre 
de 2008, periodo en el que 
dio mayor interés a la pres-
tación de servicios a muni-
cipios y comunidades, con 
relación a la investigación 
de historia aplicada median-
te proyectos de investiga-
ción destinados a recuperar 
registros históricos.

En su nueva gestión, 
Calderón reveló que quie-
re renovar el plan de estu-
dios, orientar las materias 
para que tengan un carác-
ter de taller e incluir men-
ciones que fueron aproba-
das en la anterior gestión, 
como la de Investigación, 
Enseñanza y aprendizaje 
de Historia y de Archivis-
tita.

El comité electoral, 
encargado de velar por la 
transparencia de las elec-
ciones, estuvo conforma-
do por Eduardo Murillo, 
director de la carrera de 

Filosofía, por Blitthz Lo-
zada  y Maria Luisa Sux 
en representación de los 
docentes y por Ramiro 
Gutiérrez y César Lucero 
en representación de los 
estudiantes. 

Se informó que, por 
falta de matrícula univer-
sitaria, -requisito indispen-
sable para participar en las 
elecciones- la mayoría de 
estudiantes del primer año 
no pudieron emitir su voto 
en este proceso electoral.

Finalmente, Calderón 
agradeció el apoyo de los 
estudiantes que apostaron 
por su programa y se diri-
gió también a los que no 
lo apoyaron, puesto que, 
según él, las elecciones se 
desarrollaron en el marco 
del diálogo y sirvieron para 
fortalecer la democracia 
institucional, hecho que 
sirve como un referente 
para la sociedad.
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Uno de los objetivos del 
departamento de Bienestar 
Social es coadyuvar al pro-
ceso de profesionalización 
de los estudiantes universi-
tarios de la UMSA mediante 
apoyos como la beca come-
dor y la beca de auxiliares de 
docencia. La misión de este 
departamento es dar mayor 
énfasis a los sectores de es-
casos recursos económicos 
y cumplir con la inclusión 
como uno de los pilares de la 
actual gestión. 

Beca comedor
La beca comedor con-

siste en un apoyo económi-
co destinado a incentivar el 
desempeño académico en 
los estudiantes de bajos re-
cursos. La pasada gestión, 
Bienestar Social concedió 
becas a casi tres mil estu-
diantes de la universidad. 

Existen tres categorías 
al otorgar esta beca: en la 
categoría uno el estudiante 
recibe Bs. 279 por mes; en 
la segunda recibe Bs. 225 y 
en la tercera recibe Bs. 190 
por mes. 

Para obtener la catego-
ría uno, el postulante debe 
tener un buen promedio 
académico y aprobar todas 
las materias de la gestión; el 
estudiante baja a la catego-
ría dos cuando reprueba una 
materia; baja a la tercera 
categoría cuando reprueba 
dos materias y cuando re-

en 2008, este departamento otorgó casi tres mil becas

Bienestar Social ofrece becas 
a estudiantes sin recursos

prueba tres materias pierde 
la beca comedor, explicó el 
Doctor Juan Delgado, jefe 
de este departamento.

Pueden beneficiarse de 
la beca comedor los univer-
sitarios de bajos recursos 
económicos, con un previo 
un estudio socio económico 
y para optar a este beneficio  
deben presentar una foto-
copia de matricula universi-
taria, carnet de identidad y 
tener un buen rendimiento 
académico.

Dada la gran demanda, 
este departamento analiza 
actualmente si se amplia el 
cupo de beneficiarios de la 
beca comedor o se incre-
menta el monto económi-

co destinado a cada una de 
las categorías, aunque el 
doctor Juan Delgado mani-
festó que podría surgir una 
tercera opción que permi-
tiría incrementar tanto el 
monto económico como el 
cupo de beneficiarios. La 
autoridad indicó que esto 
se definirá en el Honora-
ble Consejo Universitario 
(HCU).

Auxiliares de 
docencia
La beca de auxiliares 

de docencia es otro de los 
beneficios que otorga el 
departamento de Bienestar 
Social. Está a cargo de cada 
una de las carreras y este 

departamento se encarga de 
operativizar su pago. 

Para beneficiarse de 
esta beca, los estudiantes 
deben rendir un examen de 
competencia convocado por 
cada una de las carreras.

Otras becas
Las secciones depen-

dientes del departamento 
de Bienestar Social son las 
becas académicas, las que 
corresponden a la Sección 
Deportes, a la Sección 
Cultural, a la División de 
Trabajo Social y a la Divi-
sión de Salud. 

Cada una de estas sec-
ciones cumple funciones 
específicas en beneficio de 

la población estudiantil. 
Por ejemplo, la División de 
Salud ofrece atención en 
medicina general, gineco-
logía, farmacia, nutrición y 
odontología. 

Por su parte, las sec-
ciones de cultura y depor-
tes ofrecen cursos de capa-
citación en cada una de sus 
áreas mediante diferentes 
actividades.

El presupuesto que tie-
ne la jefatura del departa-
mento de Bienestar Social 
para otorgar estos benefi-
cios es de Bs. 76.161 y rinde 
informes cada cuatro meses 
a la Dirección Administrati-
va Financiera (DAF), finali-
zó Juan Delgado.

La beca de auxiliares de docencia es otro de los beneficios que otorga 
el departamento de Bienestar Social. Está a cargo de cada una de las 

carreras y este departamento se encarga de operativizar su pago. 

Los estudiantes beneficiados por la beca comedor son de bajos recursos y deben cumplir ciertos requisitos.

La UMSA, como la 
Universidad más grande e 
importante de La Paz y del 
país, participó el miércoles 4 
de marzo en la primera re-
unión del Comité Impulsor 
de la Autonomía en La Paz, 
presidida por el Dr.  Luis Re-
villa, Presidente del Hono-
rable Concejo Municipal. 

En dicha reunión, que 
contó con la participación 

de 150 representantes de 
instituciones y organiza-
ciones cívico – sindicales 
del municipio de La Paz.,  
el CIDES-UMSA ofreció 
dos ponencias a cargo de 
la Dra. Rossana Barragan 
-Docente Investigadora 
del CIDES- acerca de la 
historia de La Paz y otra 
a cargo de la Msc. Gloria 
Ardaya, Socióloga Inves-

tigadora, sobre la meto-
dología del plan autonó-
mico. 

Revilla explicó que en 
estos primeros encuentros 
se pretende encontrar la 
metodología para ingresar 
a la discusión del tema de 
las autonomías y posterior-
mente elaborar una pro-
puesta de estatutos auto-
nómicos.

En el encuentro par-
ticiparon organizaciones e 
instituciones como la Fede-
ración de Empresarios Pri-
vados de La Paz, la Cámara 
Departamental de Indus-
trias, la Cámara de Comer-
cio, la Cámara Departa-
mental de Exportadores, 
Federación Departamental 
de Gremiales, la Central 
Obrera Departamental, la 

Federación de Transportis-
tas, la Universidad Mayor 
de San Andrés, el Colegio 
de Abogados y el Colegio 
Médico, entre otras.

Al terminar las ponencias 
se realizó una plenaria en la 
que se destacó la importan-
cia de la autonomía y la im-
portancia de que ésta cuente 
con aportes que emanen de 
las mismas bases. 

La UMSa en la Primera Reunión del Comité Impulsor de la autonomía 
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El 4, 5 y 6 de marzo tuvo 
lugar el Simposio que fue rea-
lizado en conmemoración de 
los 30 años del Instituto de 
Ecología de San Andrés. 
En el acto de inauguración, 
efectuado  en el Salón de 
Conferencias “Capitolio”, 
estuvieron presentes la Lic.  
María Cristina Ruiz, Direc-
tora del Instituto de Ecolo-
gía, el Dr. Stephan Beck, Di-
rector del Herbario Nacional 
de Bolivia, el Msc. Luis Mo-
rales, Vicedecano y el Msc. 
Franz Cuevas, Decano de la 
Facultad de Ciencias Puras 
y Naturales. El acto estuvo 
presidido por la Dra. Teresa 
Rescala Nemtala, rectora de 
la UMSA.            

El objetivo general del 
simposio fue el de integrar 
las investigaciones y los co-
nocimientos desarrollados 
en el tema de la conserva-
ción y el manejo de la biodi-
versidad hacia un desarrollo 

sostenible, así como refor-
zar las capacidades y la ges-
tión de los recursos natura-
les a niver local, nacional y 
regional.  Para este evento 
se convocó la participación 
de investigadores, profesio-
nales, tesistas, técnicos y 
estudiantes en las diferen-
tes sesiones de trabajo.

Su programa contó 
con importantes conferen-
cias magistrales a cargo de 
la Universidad Mayor de 
San Andres, la Universi-
dad Mayor de San Simón  
y univesidades internacio-
nes como la Universidad de 
Chile, El Botanical Garden 
de  Missouri – EEUU., la 
Universidad de Dusseldorf-
Alemania, la Universidad 
Karl Franzens de Graz, 
Austria, a su vez participó 
en las mismas el Viceminis-
terio de Medio Ambiente, 
Biodiversidad y Cambios 
Climáticos. 

Simposio del XXX aniversario del 
Instituto de Ecología de la UMSa

Frontis del Comité Ejecutivo de la Universidad Boliviana.

del 6 al 10 de abril se realizará el congreso del sistema universitario

El CEUB tendrá su XI Congreso nacional en abril
Del 6 al 10 de abril, en la Univer-

sidad Técnica de Oruro, se realizará 
el XI  congreso nacional Ordinario 
de universidades con el objetivo de 
elaborar los informes del Comité 
Ejecutivo de la Universidad Bolivia-
na (CEUB), reformular sus políticas 
educativas y elegir a los nuevos se-
cretarios nacionales.

La agenda contempla el informe 
de labores del Comité Ejecutivo de 
la Universidad Boliviana (CEUB), la 
revisión y aprobación del Estatuto 
orgánico de la universidad Boliviana 
y reglamentos generales, el análisis 
y aprobación del plan nacional de 
desarrollo universitario y la elección 
de secretarios nacionales del comité 
Ejecutivo de la Universidad Bolivia.

Asistirán al Congreso el rector, 
vicerrector, 10 docentes de repre-
sentación ejecutiva y 10 represen-
tantes de los estudiantes.

Según el licenciado Rodolfo Arte-
aga Céspedes, secretario nacional de 
planificación académica del CEUB, 
este congreso es importante porque 

la promulgación de la Nueva Cons-
titución Política del Estado exige la 
reorientación de las políticas educati-
vas y la apropiación, de parte de las 
universidades, de temas como inter-
culturalidad como una transversal y 
el rescate de las lenguas originarias. 

“El desarrollo curricular parte 
de la premisa de que el diseño, la 
ejecución, la evaluación y la retro 
alimentación responda a las necesi-
dades que nacen de la sociedad y de 
la propia Constitución Política del 
Estado”, dijo.

Según informaciones del Secre-
tario Nacional de Planificación, el 
congreso elegirá seis nuevos secre-
tarios nacionales: Secretaria Ejecu-
tiva Nacional (SEN), Secretaria de 
Planificación Académica (SNPA), 
Secretaría Nacional de Post Gra-
do (SNPG) Secretaria Nacional de 
Investigación Ciencia y Tecnología 
(SICYT), Secretaria Nacional de 
Evaluación y Acreditación (SNEA) 
y Secretaria Nacional de Gestión y 
Cooperación internacional 

Acto de inauguración del Simposio, presidido por la Doctora Teresa Rescala Nemtala.
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El Departamento de 
Investigación, Postgrado 
e Interacción Social (DIP-
GIS) fue creado en 1998 y 
tuvo su origen en el Comité 
Coordinador de Investiga-
ción, Postgrado e Interac-
ción Social (CCPGIS). Uno 
de los principales objetivos 
es su posicionamiento en la 
UMSA como unidad líder 
en la planificación, coordi-
nación, apoyo y seguimien-
to de las actividades de 
investigación, postgrado e 
interacción social. 

Desde hace dos años,  
Tito Estevez Martín tiene 
a su cargo el funcionamien-
to de este Departamento y 
comenta a LA CÁTEDRA 
sobre su avance en este úl-
timo tiempo.

¿Cuál es el propósito 
del DIPGIS?

Este Departamento 
depende del vicerrectora-
do, tiene poco más de 10 
años y su trabajo es dise-
ñar, proponer y coordinar 
las políticas de investiga-
ción en la universidad, así 
como orientar y promover 
el fortalecimiento y desa-
rrollo sostenido de la inves-
tigación. También recoge y 
apoya iniciativas e inquie-
tudes de la comunidad de 
profesionales que hacen in-
vestigación en las unidades 
académicas y centros espe-
cializados.

¿Cómo opera?
Propone normativas y 

políticas de investigación, 
y asesora a las instancias 
superiores universitarias y 

El DIPGIS, un departamento que 
está a la vanguardia de la investigación

esta oficina diseña, propone y coordina políticas de investigación de la umsa

Su función es 
marcar líneas de 
investigación en 

el marco de lo que 
manda el Consejo 

Universitario y 
en concordancia 
con las líneas de 

desarrollo del 
gobierno.

en la gestión de la coope-
ración nacional e interna-
cional para la investigación, 
así como en la difusión de 
sus resultados. En 2008, 78 
proyectos presentados por 
las distintas facultades fue-
ron aprobados. 

¿Cómo desarrolla 
su trabajo en investiga-
ción?

El DIPGIS coordina 
los procesos de ejecución, 
control y evaluación de los 
proyectos de investigación; 
las líneas las pone este De-
partamento en el marco de 
lo que manda el Consejo 
Universitario y en concor-
dancia con las líneas de de-
sarrollo del gobierno.

¿De dónde provienen 
los fondos para su ejecu-
ción?

Tenemos recursos de 
la cooperación internacio-
nal y del IDH. A partir del 
2000, el DIPGIS asumió 
como contraparte en el 
convenio con ASDI/SA-
REC (cooperación sueca) 
y ya tenemos casi 10 años 
trabajando en proyectos 
que se llevan adelante con 
estos recursos gracias a la 
gestión que realizó la Dra. 
Teresa Rescala.

Para continuar con es-
tos fondos, la cooperación 
ASDI nos ha pedido realizar 
una auto evaluación de los 
proyectos realizados. 

¿Cómo funciona la 
autoevaluación?

La realiza cada facultad 
que ha participado en algún 
proyecto. Posteriormente, 
los resultados se presentan 
ante  la cooperación inter-
nacional y ante otros invi-
tados y autoridades de go-
bierno para hacer conocer 
nuestro plan estratégico. 

¿Cuáles son los pro-
yectos más destacados 
hasta el momento?

Estoy a cargo hace casi 
dos años y los proyectos 
más destacados corres-
ponden al tema de cambio 
climático realizados con el 
IDR; también ha desarrolla-
do proyectos interesantes la 
facultad de Bioquímica, con 
la participación del Institu-
to Boliviano de la Altura, la 
facultad de Ciencias Puras 
y Naturales, el Instituto de 
Investigaciones Químicas y 
el Herbario Nacional. 

¿Qué requisitos de-
ben cumplir los proyec-
tos para ser aprobados?

Los proyectos deben 
cumplir los requisitos apro-
bados por el Consejo Uni-
versitario y los documen-
tos presentados se envían 
a consideración de pares 
de investigadores de nivel 
internacional; el nivel de 
exigencia es alto principal-
mente en dos cosas: trans-
parencia y el cumplimiento 
del reglamento de antico-
rrupción. 

¿Existe alguna forma 
de control administrati-
vo de los recursos?

Si, estamos implemen-
tando el “Sistema de Ges-
tión de la Investigación In-
tegrado a la administración 
financiera” para hacer un 
seguimiento del avance de 
los proyectos  ASDI/SA-
REC y de los financiados 
por el IDH. 

Aparentemente se 
conocen poco los resul-
tados de la investiga-
ción. ¿Están tomando 
alguna medida para co-
rregir esto?

Queremos que la pro-
ducción en investigación se 
difunda por canales oficiales 
y desde las instancias que 
corresponden. Por ejemplo, 
si queremos difundir una 

publicación sobre medicina, 
podríamos hacerlo a través 
del Ministerio de Salud. 

Actualmente difun-
dimos los resultados de la 
investigación a través de un 
programa de media hora en 
el Canal 13 y hemos sacado 
el libro “El Potencial Cien-
tífico de la UMSA”, que es 
un diagnóstico de la investi-
gación en la universidad. 

Aparte de la inves-
tigación, el DIPGIS tra-
baja también en la acre-
ditación de los cursos 
de postgrado. ¿Qué nos 
puede comentar sobre 
este tema?

El DIPGIS dicta las nor-
mas para el postgrado en el 
marco de las disposiciones 
de la universidad y ahora 
trabajamos para proponer 
una política de postgrado 
que le permita a la UMSA 
apropiarse de la educación 
superior. 

¿Qué impacto tienen 
los cursos de postgrado?

Según estadísticas del 
último sexenio, menos del 
del 20% de estudiantes se 
gradúan. Esto hace pensar 
en que es necesario propo-
ner políticas que mejoren 
este panorama.  

¿Cuál cree que es el 
problema?

Creo que es el factor 
económico porque los re-
cursos que tenemos cubren 
solamente los requerimien-
tos del pre-grado, haciendo 
que el postgrado se tenga 
que autofinanciar. 

Otro problema es que 
no siempre las personas ca-
pacitadas pueden acceder 
al postgrado por falta de 
recursos.

Tito Estevez Martín asumió hace dos años la dirección del DIPGIS

FE DE ERRATAS
Por un error involun-
tario, la pasada edi-
ción consigna, en esta 
página, un pie de foto 
equivocado. El texto 
correcto es: Ricardo 
Amaru, Jefe de la Uni-
dad de Biología Celular 
de la UMSA.


